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Comme chaque année, l'AFFO a convoqué son assemblée générale. Cette 37ème 
édition s’est déroulée le samedi 27 janvier 2018 à la Halle aux toiles d’Alençon 
clôturant l'année 2017.  
Ce fut une AG riche. Les participants étaient nombreux et le bilan 2017, très posi-
tif, a montré une année débordante  d'activités. La jeune garde (mais pas que) est 
toujours très active, et l’AFFO ne peut que se féliciter des actions menées avec 
succès grâce à la mobilisation de nombreux bénévoles de l’association. Si l’École 
ornaise de botanique, la réactualisation des ZNIEFF, les inventaires communaux, 
les enquêtes naturalistes ont été poursuivis, la grande réussite de l'année 2017 
restera  le lancement de la revue Orne Nature, décidé lors de l’AG de l'année 2016. 
Le rapport moral des coprésidents, les rapports d’activités et financier ont été 
adoptés à l'unanimité par l’assemblée. 
La revue Orne Nature, qui avait suscité de sévères inquiétudes sur les consé-
quences financières que cela pourrait occasionner pour l'association et avait con-
duit à la scission de l'AG précédente, n'a en rien grévé le budget de l'AFFO et s'est 
au contraire révélée une opération financière bénéficiaire.  Les 1000 exemplaires 
du premier numéro imprimés ont été vendus intégralement en quelques mois, 
l'accueil du public semble très positif car les commentaires se montrent unanime-
ment élogieux.  
Il faut toutefois préciser que vu le succès de l'École ornaise de botanique, elle élar-
git son champ d'investigation et est devenue, à l'occasion de cette AG, l'Ecole Orne 
Nature. 
AG qui a aussi été marquée par la présence de M. Robert, maire-adjoint de la 
commune d'Alençon avec laquelle l'AFFO a créé de nouveaux partenariats, qui 
traduisent l'intérêt que cette municipalité porte à l'association et à l'environne-
ment plus généralement. 
 

Le comité de rédaction  
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    cela. Dominique Paris a ensuite pris la 
parole en évoquant le fait qu’il faut faire 
signe aux autorités publiques que nous 
sommes tous au courant et vigilants sur 
leurs pratiques et leurs décisions.  
Peter Stallegger a terminé par évoquer le 
dynamisme de l’association. Le natura-
lisme s’est considérablement développé 
au sein de l’AFFO et de plus en plus de 
jeunes adhèrent à l’association, faisant 
même partie intégrante du conseil 
d’administration. Pour Monsieur Alain 
Triboult, ancien président de l’AFFO, il y a 
30 ans, le naturalisme était « passif » et 
l’association ne connaissait pas une aussi 
grande dynamique. L’avenir est donc 
positif et place aux jeunes. Philippe Picq, 
maire de Pervenchères approuve ce dis-
cours et pour lui, nous avons pris cons-
cience des phénomènes et c’est le fait 
d’adhérer à la nature qui nous fera aller 
dans ce sens. De nombreux adhérents,  
dont Margot Douady, chargée d’études 
au PNR du Perche et Jean-Paul Doron, 
président de la fédération de pêche de 
l’Orne, sont admiratifs de cette dyna-
mique qui pour eux est synonyme 
d’espoir et de volonté de conserver la 
nature. 
 
Les discussions étant closes, il est procé-
dé aux votes des rapports. 
•Vote du rapport moral 
Personnes approuvant le rapport moral : 
168 voix 
Personnes n’approuvant pas le rapport 
moral : 0 voix 
Abstentions : 3 voix 
•Vote du rapport d’activité 
Personnes approuvant le rapport 
d’activité : 161 voix 
Personnes n’approuvant pas le rapport 
moral : 0 voix 
Abstentions : 5 voix 
•Vote du rapport financier 
Personnes approuvant le rapport finan-
cier : 161 voix 
Personnes n’approuvant pas le rapport 
financier : 0 voix 
Abstentions : 6 voix 
 
IV. Election du conseil d’administration 
Le dernier tiers du CA est renouvelable 
en 2018. Il est composé des membres 
suivants : 
SICCARD Rachel, STALLEGGER Peter, 
RADIGUE François, THOUIN Françoise, 
BURST Jacques, POUSSET Joseph, BOU-
VET Alicia, HUET Thibaut 
Parmi ceux-ci un membre est décédé 
cette année : BRUST Jacques 
Et deux membres ont décidé de ne pas se 
représenter : STALLEGGER Peter, HUET 

tous les comptes rendus de bureau et de 
CA. 
 
III. Discussions 
Chacun des adhérents ayant pu écouter 
et lire ces trois rapports de la 38ème 
année d’existence de l’AFFO, le président 
donne la parole à l’assemblée pour 
échange et expression de toutes les per-
sonnes qui le souhaitent avant de passer 
aux votes statutaires. 
La première personne à réagir est Phi-
lippe Picq, maire de Pervenchères. Celui-
ci a remercié l’association de toutes les 
actions menées sur sa commune, no-
tamment celles sur le site de la Lambon-
nière. Pour lui, il serait primordial de 
travailler à l’avenir sur le lien de commu-
nication entre la SPA et le chêne de la 
Lambonnière qui présente une entrée 
similaire. Il faudrait que les personnes 
visitant la SPA se dirigent, une fois termi-
née, vers le chêne de la Lambonnière et 
inversement. L’idée serait potentielle-
ment d’installer un panneau à l’entrée 
des deux destinations.  Pour François 
Radigue, ce serait une idée éventuelle et 
il serait intéressant d’y réfléchir à 
l’avenir.  
Joseph Pousset a ensuite pris la parole 
afin d’évoquer la place de 
l’environnement dans l’association. Pour 
lui, l’AFFO s’est rapprochée du natura-
lisme mais s’est écartée du « militan-
tisme » en faveur de l’environnement. 
Pour François Radigue, l’aspect militant 
est loin d’être acquis, le travail se fait 
avec de nombreux acteurs, dont les bé-
névoles de l’association. Anne-Sophie 
Boisgallais a ensuite insisté sur le fait que 
l’association a dû prendre des options 
par défauts. Aujourd’hui, l’AFFO compte 
plus d’adhérents naturalistes et personne 
n’a le temps de faire le travail de Serge 
Lesur sur le militantisme. Il faut les com-
pétences. Néanmoins, ce domaine n’est 
pas « fermé » et avis aux adhérents moti-
vés de défendre l’environnement.  
Le troisième sujet évoqué concerne la 
protection des zones humides, mention-
né par Jean-Paul Doron, président de la 
fédération de pêche de l’Orne. Commen-
çant son discours en en remerciant 
l’AFFO pour son invitation à l’assemblée 
générale ainsi que pour toutes les actions 
menées sur le département, il a ensuite 
évoqué le sujet dramatique des zones 
humides. Ces dernières sont en régres-
sion sur l’ensemble du territoire français, 
notamment à cause du drainage qui est 
une aberration. La limite est financière et 
il est donc de notre ressort de créer des 
alliances et des collectifs pour pallier à 

 
Les instances 

 
 
Assemblée générale du 27 janvier 2018 à 
Alençon – Alix Guedou 
 

I. Remerciements 
L’année 2017 fut une année riche en 
activités que l’Association Faune et Flore 
de l’Orne n’aurait pu entreprendre sans 
l’aide et l’appui de nombreux partenaires 
qui lui font confiance tant sur les aides 
octroyées que sur les commandes pas-
sées.  
Que tous ces partenaires soient remer-
ciés et trouvent, ici, l’expression de notre 
profonde gratitude.  
Ainsi pour l’année 2017, et en espérant 
n’oublier personne, nous avons bénéficié 
du soutien   des acteurs suivants : 
- Direction Régionale de l’Environnement, 
de l’Aménagement et du Logement de 
Basse-Normandie (DREAL)  
- Conseil Régional de Basse-Normandie  
- Parc naturel régional du Perche  
- Parc naturel régional Normandie-Maine  
- Conseil Départemental de l’Orne 
- Lycée agricole de Sées  
- Ville d’Alençon  
- Commune de Saint Denis-sur-Sarthon 
- Commune de Pervenchères  
- Commune de La Perrière  
- Commune de Godisson  
- Commune de Saint-Martin du vieux 
Bellême 
- Commune de la Ferté en Ouche 
- Ville d’Argentan  
- GRETIA 
 
II. Présentation des rapports moral, 
d’activités et financier par les co-
présidents 
 
Nombre d’adhérents 2017 : 420 
(au 31.12.2017) 
Quorum : 105 
Nombre de pouvoirs : 112 
Nombre de présents : 58 
Total : 170 
Au vu du nombre de présents (58) et du 
nombre de pouvoirs (112) remis aux 
participants conformément aux statuts 
de l’association (article 8), soit un total 
de présents et représentés de 170, le 
quorum est atteint. L’assemblée générale 
peut valablement délibérer. 
 
Les rapports moral, d’activités et finan-
cier présentés à l’AG sont disponibles en 
intégralité dans le Petit liseron n°4 de 
l’année 2017, et sur votre compte per-
sonnel sur le site de l’AFFO, de même que 
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dynamique.  
 
VI. Projets d’actions 2018 et budget pré-
visionnel 
 
+ Outil de saisi GeoNature 
Joachim Cholet nous a présenté l’outil de 
saisi GeoNature. L’outil actuel de saisies « 
SERENA » utilisé par l’AFFO et les PNR 
atteint ses limites, notamment sur la 
saisie des données et des cartographies 
de répartition. A l’association, seul Cédric 
Delcloy, salarié, peut s’en servir. Le choix 
s’est donc fait sur l’outil GeoNature qui 
présente de nombreux avantages. Il est 
facile d’utilisation et permet d’intégrer 
toutes les données naturalistes possibles, 
allant de la botanique, de l’ornithologie 
jusqu’à la bryologie. En répondant à un 
adhérent de l’association, Joachim Cholet 
a insisté sur le fait qu’il est possible de 
muter toutes les données déjà saisies, sur 
eCalluna, Clicnat ou SERENA. La deu-
xième version de cet outil est actuelle-
ment en cours. Il a ensuite poursuivi par 
une présentation de cet outil avec pour 
exemples la saisie d’une espèce floris-
tique (la pâquerette) et faunistique (la 
Chevêche d’Athéna). Un panneau 
d’inscriptions a été présenté pour toutes 
personnes souhaitant participer au déve-
loppement de cet outil au sein de 
l’association. 
 
+ Maintien de la convention avec Alen-
çon  
Bertrand Robert, maire-adjoint d'Alençon 
a pris la parole afin de remercier l’AFFO 
des actions menées sur la communauté 
urbaine d’Alençon. Il a ensuite poursuivi 
par une présentation des actions de la 
communauté urbaine en faveur de 
l’environnement et souligne l’importance 
du lien existant entre celle-ci et 
l’association. François Radigue fait part 
de sa satisfaction de l'existence d'une 
convention avec la communauté urbaine 
d’Alençon. Plusieurs actions sont à venir 
sur ce territoire, par l’association, telles 
que l’inventaire des arbres à cavités re-
marquables, des animations natures, des 
sessions de l’Ecole d’Orne Nature, etc.  
 
+ Atlas Botanique de l’Orne 
Joachim a évoqué l’avancement de l’Atlas 
Botanique de l’Orne, avec une présenta-
tion de l’outil de saisi du CBN de Brest et 
de cartographies de répartition. Ces der-
nières concernaient les inventaires dans 
tout le territoire ornais et celles de 
quelques espèces comme l’ortie dioïque 
ou la pâquerette. 2 à 3 ans sont néces-
saires pour finaliser le travail de prospec-

tion puis viendra le travail de rédaction. 
Plusieurs inventaires floristiques sont 
prévus cette année.  
 
+ Ecole Orne Nature 
Initialement appelée Ecole Ornaise de la 
Botanique, celle-ci a changé de nom et 
s’appelle dorénavant Ecole Orne Nature. 
Cette dernière proposera en 2018 des 
sessions d’initiation à la bryologie, 
l’entomologie et la botanique et des 
sessions de découverte sur des sujets 
précis comme les fétuques, les fourmis, 
les chauves-souris ou encore les 
sphaignes.  
 
+ FNE Normandie 
François Radigue a rappelé que 
l’association a adopté cette année 
l’adhésion à France Nature Environne-
ment. 
 
+ Arbres remarquables et guide du nou-
vel adhérent 
Tout comme pour le projet GeoNature, 
des panneaux d’inscriptions ont été pré-
sentés pour toutes les personnes souhai-
tant participer aux projets sur les arbres 
remarquables ainsi que sur la réalisation 
du guide du nouvel adhérent.  
 
+ Présentation du budget prévisionnel  
Le budget prévisionnel est présenté par 
Joachim Cholet. L’association prévoit un 
budget inférieur à celui de 2017 car il ne 
compte pas le film Heula ça chauffe. Il est 
équilibré en recettes et dépenses à hau-
teur de 75 620€. 
Vote pour le budget prévisionnel 2018 : 
Personnes approuvant le budget : 151 
Personnes n’approuvant le budget : 0 
Abstentions : 5 
 
+ Cotisations 2019 
Pour 2019, le montant des cotisations ne 
changera pas, comme le dit Joachim 
Cholet, l’association est trop fragile pour 
diminuer les cotisations. La seule modifi-
cation apparaitra sur le bulletin 
d’adhésions, plus précisément pour le 
montant à 10€ où il est actuellement 
indiqué « chômeurs ». Cela sera remplacé 
par « petit budget ».  
 
VII. Les 40 ans de l’association 
Dans 2 ans, l’association aura 40 années 
d’existence. Afin de « marquer le coup » 
François Radigue demande à l’assemblée 
d’éventuelles idées et propositions. Ro-
sine Guerchais propose de faire comme 
pour les 30 ans, un banquet champêtre 
et Daniel Calas la réalisation de contes 
sur les bases des actions menées par 

Thibaut 
Tous les autres membres sont candidats 
pour un nouveau mandat.  
Le CA est composé au maximum de 24 
membres. 10 postes sont donc dispo-
nibles pour d’éventuelles candidatures et 
de fait, 5 personnes sont candidates. 
Elles se présentent à l’Assemblée géné-
rale. Il s’agit de : CHAUSSI Gérard, GUIL-
LAUME Yohan, LOZACHMEUR Yann, TAS-
SI Gérard, WOWOR-BOUYAULT Anne. 
A l’issue du vote, le CA est composé de 
24 personnes dont 11 femmes et 13 
hommes : AUNIS Nicola, BELLANGER 
Jacques, BISSON Francis, BOISGALLAIS 
Anne-Sophie, BOUVET Alicia, CHALU-
MEAU Aurélie, CHOLET Joachim, DARDIL-
LAC Aurélie, DU PUY Solène, DUFAY Lu-
cie, GUEDOU Alix, GUERCHAIS Rosine, 
GUILLAUME Yohan, LE MARQUER Alain, 
LERAT Christine, LOZACHMEUR Yann, 
PARIS Dominique , POUSSET Joseph, RA-
DIGUE François, RAMBAUD Isabelle, 
SICCARD Rachel, SUZANNE Jean-
Sébastien, TASSI Gérard, THOUIN Fran-
çoise. 
 
V. Continuité de la revue Orne nature 
Suite à une présentation de la revue Orne 
Nature par Anne-Sophie Boisgallais, Fran-
çois Radigue a réagi en proposant à 
l’ensemble de l’assemblée une « mission 
». Le but est de prendre une revue ainsi 
qu’un bulletin d’abonnements et de 
trouver chacun un nouvel abonné. Par la 
suite, s’en est suivie une discussion sur la 
communication et la distribution de la 
revue. Une question a été émise par 
Yohan Guillaume, à savoir si la revue a 
été distribuée dans des établissements 
scolaires. François Radigue a insisté sur le 
fait que la revue est actuellement pré-
sente dans de nombreux établissements 
ainsi que dans des centres et des média-
thèques. L’association est bientôt à 500 
abonnés. Anne-Sophie Boisgallais précise 
que la revue a été envoyée dans tous les 
lycées normands. En revanche, chaque 
envoi est une perte d’argent, donc le 
système de distribution ne fonctionne 
que grâce aux bénévoles. Celui-ci est 
efficace mais pour une diffusion de 2000 
exemplaires, l’association n’y arrivera 
pas. Anne-Sophie Boisgallais termine par 
évoquer le fait que la revue Orne Nature 
n’est le fruit que d’un travail de béné-
voles et de partenariats. Il faut une force 
de conviction auprès de nos amis, de nos 
familles pour les abonnements. Chacun 
d’entre nous doit être en veille cons-
tante, parler de la revue, participer au 
comité de rédaction, prendre des photos, 
etc. C’est ce travail d’équipe qui créé la 
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suivi d’un repas partagé 
•17/06/2018 : à partir de 10h, à Briouze, 
suivi d’un repas partagé 
•01/09/2018 : de 14h à 18h, sur le site de 
la Lambonnière 
•08/12/2018 : à partir de 18h, à Saint-
Denis-sur-Sarthon, suivi d’un repas par-
tagé 
Dates des réunions de bureau : 
•23/02/2018 : à partir de 19h30 à Sées, 
chez Anne-Sophie BOISGALLAIS 
Les dates ultérieures seront fixées lors de 
la première réunion du 23/02/2018 
 
Réunion du conseil d’administration n°2, 
du 2 mars 2018 à Saint-Julien-sur-Sarthe  
- Alix Guedou 
 
13 membres du conseil d’administration 
sont présents : Francis Bisson, Anne-
Sophie Boisgallais, Alicia Bouvet (pouvoir 
de Yann Lozachmeur), Joachim Cholet 
(pouvoir de Rachel Siccard), Aurélie Dar-
dillac, Lucie Dufay (pouvoir de Jean-
Sébastien Suzanne), Alix Guedou (pouvoir 
de Nicolas Aunis), Alain Le Marquer, 
Christine Lerat (pouvoir de Solène Du 
Puy), Dominique Paris, Joseph Pousset, 
François Radigue, Isabelle Rambault et 
Gérard Tassi. Nicolas Aunis, Solène Du 
Puy, Yann Lozachmeur, Rachel Siccard, 
Jean-Sébastien Suzanne, Yohann Guil-
laume et Françoise Thouin sont excusés. 
Anne Wowor Boutault est invitée et pré-
sente. Les pouvoirs sont distribués et le 
quorum est atteint. La séance débute à 
19h50 à Saint-Julien-sur-Sarthe par un 
tour de table.  
 
I. Perspectives financières à moyen terme 
Joachim nous fait un point sur le budget 
de l’association. Actuellement, environ 
3000€ sont sur le compte courant de 
l’AFFO et 53000€ sur le compte de « 
réserves ». Il reste encore à toucher 
1500€ de subventions de la DREAL pour 
la réactualisation des ZNIEFF et 3800€ de 
subventions de la part de l’ADEME pour 
le film « Heula ça chauffe ». Pour 2018, si 
l’association est retenue, elle pourrait 
toucher 4000€ par an sur trois ans par le 
PNR Normandie Maine pour la réalisation 
d’inventaires botaniques dans le cadre 
des Atlas de Biodiversité Communales 
(ABC) (correspondant à 20 jours de ter-
rain). Ainsi que 3000€ dans le cadre de la 
convention pluriannuelle avec la ville 
d’Alençon, 3500€ restants de la Région 
Normandie pour le lancement d’Orne 
Nature et éventuellement 10000€ de la 
Région Normandie pour l’ensemble des 
projets (dossier à faire). Un dossier de 

subventions a été envoyé à la DREAL 
pour 3000€ de subventions, nous atten-
dons actuellement une réponse. A ce jour 
pour le mois de mars, il reste les dé-
penses dues à l’URSAAF et aux salaires de 
nos deux salariés. 
Joachim insiste sur le fait qu’il est pri-
mordial de maintenir un montant de 
réserves sur les comptes en cas de pro-
blèmes (accident du travail par exemple) 
pour l’un de nos deux salariés (40000€ 
pour Cédric et Estelle).   
Suite à une question de Joseph sur les 
aides de la région Normandie, Anne-
Sophie explique que les subventions sont 
transmises de manière différente entre le 
domaine de l’agriculture biologique et le 
monde associatif. Une question a été 
évoquée par Lucie sur l’appel à projets 
lancé par la Région (la prise en compte 
par les lycées du développement durable 
et de la biodiversité) à savoir si la région 
sélectionne les équipes et les enseignants 
? Anne-Sophie nous indique qu’il faut des 
équipes pédagogiques porteuses de pro-
jets (et non des enseignants individuels). 
Le choix se fera en juillet et les premières 
prestations auront lieux en septembre 
2018.  
A ce jour, l’association connait 270 ré-
adhésions à la différence de l’an passé, 
qui à cette même date, connaissait un 
total de 215 ré-adhésions. Le montant 
total est actuellement de 6000 euros 
d’adhésions en 2018 (le 02/03/2018).  
 
II. Point sur Orne Nature 
Anne-Sophie nous présente le bon à tirer 
(BAT) rapporté par Isabelle de 
chezl’imprimeur. Le comité de rédaction 
a beaucoup échangé ce qui a permis 
d’être dans les clous. Isabelle a apporté 
un travail considérable dans la gestion de 
l’équipe et dans la relecture. La photo-
graphie de couverture présente un pro-
blème d’impression et sera revue dans 
les jours à venir. 2000 exemplaires seront 
prochainement édités. Il reste actuelle-
ment plus de 800 exemplaires du numéro 
2. Comme le souligne Anne-Sophie, cette 
revue fonctionne grâce à une équipe et 
des subventions. Néanmoins, le point 
faible apparait sur la distribution. Il est 
important de relancer les abonnés et de 
promouvoir des abonnements sur 2 ans. 
La possibilité d’adhérer en ligne via Hel-
loasso est un plus pour l’association.  
Joseph propose la vente possible de la 
revue dans les fermes bio et Alicia 
évoque les salons du livre, qui sont nom-
breux en Normandie.  
François nous présente la carte des diffé-

l’AFFO. François Radigue propose que les 
40 ans se fêtent sur le site de la Lambon-
nière. Cette année, l’association accueille 
une stagiaire de BTS Gestion et Protec-
tion de la Nature sur le sujet de la gestion 
du site de la Lambonnière. Les proposi-
tions de travaux et d’actions de gestion 
seront potentiellement terminées dans 2 
ans, et les 40 ans permettront une inau-
guration de ce site.  
 
Suite à cela, l’assemblée est close par 
l’ensemble des administrateurs,  les co-
présidents et le secrétaire. 
 
Réunion du conseil d’administration n°1, 
du 27 janvier 2018 à Alençon - Alix 
Guedou 
 
Comme les années précédentes, le Con-
seil d’Administration nouvellement élu se 
réunit à l’issue de l’Assemblée générale 
(de 18 h 15 à 18 h 45)  
 
I. Election du nouveau bureau 
Procéder à l’élection du nouveau bureau 
et fixer les dates des Conseils 
d’Administration et des réunions de bu-
reau pour l’année à venir. 
23 administrateurs sont présents : Alain 
Le Marquer, Aurélie Dardillac, Aurélie 
Chalumeau, Christine Lerat, Rosine Guer-
chais, Alicia Bouvet, Yann Lozachmeur, 
Rachel Siccard, Yohan Guillaume, Isabelle 
Rambaud, Joseph Pousset, Jacques Bel-
langer, Anne-Sophie Boisgallais, François 
Radigue, Jean-Sébastien Suzanne, Joa-
chim Cholet. Peter Stallegger est présent 
en tant qu’invité et Dominique Paris, 
Françoise Thouin, Lucie Dufay, Solène 
Dupuy et Francis Bisson sont excusés.  
Les membres suivants du bureau, sont 
élus à l’unanimité au titre de : 
•Coprésidente communication : Anne-
Sophie BOISGALLAIS 
•Coprésident naturalisme : Alain LE-
MARQUER 
•Coprésident administration : François 
RADIGUE 
•Coprésidente animation : Françoise 
THOUIN 
•Trésorier : Joachim CHOLET 
•Secrétaire : Alix GUEDOU 
•Vice-secrétaire : Dominique PARIS 
•Rédactrice en chef Orne Nature et re-
présentante de l’association pour France 
Nature Environnement : Aurélie DARDIL-
LAC 
•Membre du bureau : Alicia BOUVET 
 
II. Dates des réunions de CA 
•02/03/2018 : à partir de 19h30 à Saint-
Julien-sur-Sarthe chez Christine LERAT, 
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rents dépôts dans le département. 
L’envoi postal d’une revue représente un 
coût actuel de 4,80€.  A ce jour, 471 per-
sonnes se sont réabonnées et il faut at-
teindre la barre des 500 pour obtenir une 
réduction des coûts d’envois (passant de 
4,80€ à 1,46€ à l’unité).  Cette réduction 
passera de 551€ de timbres et 
d’enveloppes à 530€. A noter que 80 
relances ont été faites par Cédric et Fran-
çois par courriers et que 68 exemplaires 
de la revue seront envoyés aux lycées de 
Normandie.  
Pour Aurélie, il faut être vigilant sur les 
envois car certains d’entre eux sont « 
inutiles ». Pour exemple, le CBN de Bail-
leul a reçu la revue par courrier alors 
qu’ils souhaitaient la recevoir par Aurélie. 
François insiste sur le fait qu’il faut que la 
revue soit transmise de « main en main » 
afin d’éviter au maximum les surcoûts. Ce 
point sur la distribution sera évoqué à la 
prochaine réunion de bureau.  
 
III. Atlas botanique de l'Orne 
Joachim nous a fait un point sur l’avancée 
de l’Atlas botanique de l’Orne. Depuis 3 
ans, l’association connait une dynamique 
d’inventaires botaniques. Il est temps de 
penser à la rédaction de l’Atlas en con-
certation avec le Conservatoire bota-
nique national de Brest, d’où la création 
d’un groupe de travail (iconographie, 
bibliographie, etc.). Les résultats des 
prospections seront présentés à la pro-
chaine réunion avec le CBN de Brest, le 
24 mars prochain. Plusieurs personnes 
sont partantes pour faire partie du comi-
té : Francis / Alain / Joachim / Gérard 
Aurélie / François / Francis / Dominique / 
Alicia / (Lucie). 
Christine évoque le fait qu’elle a rencon-
tré dernièrement Christophe De Balorre 
(président du Conseil départemental de 
l’Orne). Suite à cela, un futur rendez-vous 
aura lieu entre M. De Balorre et 
l’association. Ce rendez-vous aura pour 
but de lui présenter les activités de 
l’AFFO dont l’Atlas botanique de l’Orne et 
de voir avec lui si le Conseil Départemen-
tal pourrait être un partenaire financier 
pour son édition. 
 
IV. Les 40 ans de l'AFFO 
François nous a fait un point sur les 40 
ans de l’AFFO, qui se déroulera dans 2 
ans. L’association a fêté ses 20 ans, ses 
30 à Alençon et ses 35 ans. Il faut donc 
penser dès maintenant à l’organisation 
des 40 ans qui aura lieu sur le site de la 
Lambonnière. Ce regroupement permet-
tra d’inaugurer les aménagements réali-
sés sur le site tels que la construction du 

ponton, le plan de gestion rédigé par une 
stagiaire de BTS GPN, etc. Les 40 ans de 
l’association permettront également de 
réunir les différents partenaires de 
l’association (PNR, Conseils départemen-
taux, associations, etc). Plusieurs idées 
ont été proposées : 
- Concours gastronomique 
- Cartes de vœux (A envoyer dans le dé-
partement) 
- Livre de souvenirs (photos)  
- Livret des différents membres du bu-
reau et CA depuis la création  
- Listing des donateurs pour la création 
de la Lambonnière 
- Charte graphique 
- Guide du nouvel adhérent  
- Création de marque-pages 
- Réalisation d’un ABC de la Lambonnière  
- Exposition sur l’évolution du paysage 
- Carnet du naturaliste 
 
Joachim nous indique qu’il ne faut pas se 
disperser financièrement. Ce point sera 
renouvelé lors des réunions à venir.  
 
V. Point sur les conventions avec le PNR 
Normandie-maine et le CBN, et perspec-
tives pour le PNR du Perche, le Conseil 
Départemental, ODIN  
Alain nous a fait un point sur l’avancée 
des conventions en lien avec les diffé-
rents outils de saisies naturalistes. A 
propos de GeoNature, la convention avec 
le PNR Normandie Maine sera prochai-
nement envoyée pour validation auprès 
de leur bureau syndical. Celle avec le CBN 
de Brest, sur l’échange de données floris-
tiques, est actuellement en cours de 
modifications. L’aspect technique reste à 
mettre en place avec Catherine Zambet-
takis, responsable de l’antenne bas-
normande du CBN.  
Alain précise que ces conventions ont 
pour but d’aboutir sur des échanges de 
données entre les différents organismes. 
Il n’y a aucune indemnisation entre ces 
partenariats. C’est une plus-value, no-
tamment dans la mesure où les données 
transmises sont validées par des per-
sonnes expertes comme le GRETIA pour 
les données sur l’entomologie. 
Aurélie ajoute que pour la saisie sur le 
site internet du CBN, il serait intéressant 
d’avoir une précision « membre de 
l’AFFO ». Joachim précise que depuis 
2017, c’est le cas. De plus, il faudrait 
prévoir si chacun des observateurs de 
l’association est d’accord ou non pour 
transmettre ses données à Clicnat, au 
CBN, etc. C’est l’AFFO qui devra gérer le 
droit de diffusions des données et non les 
observateurs individuellement. Cette 

tâche pourrait être effectuée par un de 
nos deux salariés. François propose que 
l’on rédige une charte à faire signer par 
tous les adhérents, à savoir si oui ou non 
ils sont prêts pour la diffusion de leurs 
données.  
 
VI. Adhésion FNE  
Aurélie nous a présenté les démarches à 
suivre ainsi que les avantages à 
l’adhésion de l’association à France Na-
ture Environnement. Malgré le fait qu’en 
2018 le format ne soit plus en version 
papier mais uniquement en numérique, 
l’adhésion nous permettrait une plus 
grande visibilité auprès des autres struc-
tures et cela nous rapprocherait égale-
ment du « militantisme ». François insiste 
sur le fait que la fédération FNE est na-
tionale, nous permettant de bénéficier 
d’informations sur de nombreux do-
maines (pétitions, animations, etc). Cette 
adhésion coûte 250€. Après un vote à 
l’unanimité, l’association décide 
d’adhérer à la FNE.  
 
VII. Communication sur les animations 
Lucie nous a fait un point sur la commu-
nication des animations auprès du grand 
public. Cette année, comparée aux an-
nées précédentes, peu d’animations ont 
été relayées dans Infolocales qui est un 
service gratuit permettant d’annoncer 
sorties et animations nature dans les 
hebdomadaires ornais et Ouest France. 
Ceci nous a fait perdre en « visibilité » 
auprès du public et comme le dit Lucie, il 
est primordial d’annoncer toutes nos 
sorties. Pour les rencontres naturalistes, 
Lucie propose de les annoncer également 
par Infoslocales et pour les gros évène-
ments comme la sortie d’Orne Nature, il 
est proposé de faire des communiqués 
de presse, avec la possibilité d’une com-
munication plus importante dans les 
médias. Lucie rappelle que ce sont les 
journalistes qui décident de diffuser ou 
non ces informations, et que nous 
n’avons pas la main sur les parutions 
finales. 
France Bleue Normandie avait proposé à 
l’association une émission pour commu-
niquer des actions de l’association, soit 
sous le format d’une heure par mois ou 
de créneaux de 2 minutes diffusés le 
week-end (émission Normandie Nature). 
Lucie indique que de nombreuses asso-
ciations comme le GMN, le GRETIA ou 
encore le CEN communiquent par ce 
biais. A la différence de l’Orne où la de-
mande se fait ressentir. Lucie prendra 
prochainement contact avec France 
Bleue Normandie. Alicia prendra contact 
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avec Tendance Ouest. 
Pour le Pays de Mortagne, Alain s’est 
chargé de relayer quelques animations 
auprès d’Adèle Gautier-Lamirote, prési-
dente de l’office du tourisme de la com-
munauté de commune du Pays de Mor-
tagne. Alix et Alain se chargent de la 
recontacter afin d’annoncer l’ensemble 
des activités de l’association, effectué 
dans ce secteur.  
 
VIII. Charte graphique, logo  
Ce point sera rediscuté lors de la pro-
chaine réunion de CA.  
 
IX. AG du GRETIA  
La prochaine Assemblée Générale du 
GRETIA aura lieu à Pointel dans l’Orne, le 
15 et 16 septembre prochain. Ils recher-
chent des associations pour présenter 
leurs activités, leurs animations, leurs 
revues, etc. Nous tachons de leur donner 
une réponse au plus vite.  
 
X. Point sur les membres du bureau 
Démission de Yann et Joachim du bureau.  
 
XI. Point sur les salariés  
 
XII. Questions diverses 
•QDA : « Question d'altérité », plate-
forme numérique pour le monde associa-
tif. Nicolas se charge de prendre contact 
avec Maxime Touré, fondateur de ce 
concept.  
•Joseph = Quelle est la consommation 
électrique (uniquement informatique) de 
l’association.  
•10 à 11 mars : Préaux Patrimoine orga-
nise la grande fête de la vannerie.  
•Formation CBN  
•AG de ADN à Livet 
 
Réunion de bureau du 23 février à Sées – 
Alix Guedou 
 
7 membres du bureau sont présents : 
Anne-Sophie Boisgallais, Joachim Cholet, 
Alix Guedou, François Radigue, Alain Le 
Marquer, Dominique Paris et Yann 
Lozachmeur. Aurélie Dardillac, Alicia 
Bouvet et Françoise Thouin sont excu-
sées. Le quorum est atteint. 
 
I. Envoi Orne Nature 3 
Un point a été fait sur la communication 
et la relance des abonnés pour le numéro 
3 d’Orne Nature. Pour François, le mail 
envoyé récemment aux adhérents com-
portait plusieurs erreurs et aurait dû être 
envoyé début février. Atteindre 500 réa-
bonnements pour le 20 mars s’annonce 
très difficile. Cet objectif est encore réali-

sable et comme le dit Alain cela nous 
permettrait d’économiser, environ 350 
euros (coût d’envoi passant de 1,80€ à 
1,50€ par revue si le total d’abonnements 
est de 500).  
La majorité des abonnés ont adhéré pour 
les numéros 1 et 2, et doivent par consé-
quent se réabonner pour les prochains 
numéros. 70 relances devront se faire par 
courrier car il n’y a pas d’adresses mails. 
En revanche, comme le dit Alain, nous ne 
devons pas envoyer de revues hors du 
département de l’Orne, sauf à condition 
de mettre un surcoût. De plus, tant que 
la barre des 500 abonnés n’est pas at-
teinte, nous ne devons pas faire d’envois 
postaux car c’est une perte d’argent et il 
y a possibilité de donner la revue plus 
tard aux personnes concernées. François 
n’est pas de cet avis car il y a de nom-
breux abonnés résidant hors du dépar-
tement et il n’est pas logique qu’une 
personne abonnée reçoive la revue 2 
mois plus tard, elle doit la recevoir avant 
les autres. Pour clore ce débat, un récapi-
tulatif sur l’ensemble des informations 
d’abonnements (nombre de personnes 
hors département, coût total, etc.) sera 
proposé au prochain CA. La décision sera 
prise par l’ensemble des membres du CA. 
Selon la convention entre la Région Nor-
mandie et l’AFFO, la revue est envoyée 
dans tous les lycées publics. Néanmoins, 
contrairement à l’année dernière, tous 
les envois se feront non plus dans des 
enveloppes cartonnées (coût unitaire de 
28 centimes) mais dans des enveloppes 
papiers, moins couteuses à l’achat.  
Anne-Sophie nous présente le premier jet 
du numéro 3 d’Orne Nature, qui sera 
imprimé en 2000 exemplaires. Elle insiste 
sur le fait que Pauline a été obligée de 
prendre du temps pour relire tous les 
articles et faire des corrections. De plus, 
l’article du GMN sur les chauves-souris ne 
respecte par les règles de majuscules. Les 
auteurs sont soumis à une réglementa-
tion et doivent suivre le vademecum. Le 
prochain numéro sera coordonné non 
plus par Isabelle Rambaud mais par Auré-
lie Dardillac. 
 
II. Point sur les adhésions en ligne Hel-
loasso  
Alix a fait un point sur les adhésions en 
ligne avec Helloasso. A ce jour, 
l’association compte une adhésion à 
l’association et deux réabonnements 
spontanés à Orne Nature via Helloasso. 
Pour les abonnements à la revue, le pro-
blème avec Helloasso est qu’il faut véri-
fier si la personne s’abonnant est bien 
membre de l’association. Ce travail de 

vérification doit être entrepris par Estelle. 
Joachim se charge de rajouter l’adresse 
mail de l’AFFO en tant qu’administrateur 
sur Helloasso.  
 
III. Point sur les ZNIEFF 
La réactualisation des ZNIEFF n’est pas 
encore terminée. Il reste à ce jour les 
rédactions des ZNIEFF de François. 
 
IV. Financements de la Région et de la 
DREAL  
Anne-Sophie nous a résumé la dernière 
réunion entre la région et l’association. 
Le compte-rendu de cette dernière figure 
en annexe. 
Un appel à projets sera donc lancé par la 
région avec pour objectif : la prise en 
compte par les lycées du développement 
durable et de la biodiversité. Les actions 
de sensibilisation commenceront en 
septembre 2018. Les prestations seront 
facturées par les associations au tarif de 
400€/demi-journée. Celles de Cédric sont 
de 350 €/journée. Par conséquent, Cédric 
devra prioriser ses actions pour 2018- 
2019. Comme le souligne Anne-Sophie, 
ces prestations permettront à 
l’association de nouer des contacts avec 
des établissements et des enseignants. 
Cela sera notamment bénéfique pour la 
vente de la revue.  Le dossier de subven-
tions sera effectué par Anne-Sophie et 
Joachim. Pour les financements de la 
DREAL, le dossier de subventions a été 
envoyé le 2 février 2018. Ce dossier a été 
chiffré à 3000€ et concerne GeoNature, 
l’Ecole Orne Nature, etc.  
Joachim et Alain prendront prochaine-
ment rendez-vous avec l’Observatoire de 
la Biodiversité de Normandie afin de 
discuter de GeoNature.  
 
V. Tirage flyer EON  
Pour François, le flyer est un outil de 
communication important, primordial et 
complémentaire avec internet. Il a voca-
tion à faire connaitre l’association. Après 
débat, nous avons conclu que pour 
l’Ecole Orne Nature, 1000 exemplaires de 
flyers seront imprimés.  
 
VI. Ville d’Alençon / Convention / RDV le 
9 mars (courrier de rapatriement)   
Joachim a rédigé dernièrement le rapport 
d’activités 2017 et 2018 sur la ville 
d’Alençon. Plusieurs projets verront le 
jour comme accompagnement d'un pro-
jet tuteuré, des inventaires botaniques, 
des inventaires d’arbres remarquables. 
Se tiendra le 9 mars prochain, une réu-
nion entre l’association et la ville 
d’Alençon, représentée par Elodie 
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Jacques.  
 
VII. Local à Alençon 
Avant de prendre rendez-vous avec la 
ville d’Alençon à ce sujet, il est important 
de rédiger un courrier officiel, justifiant 
notre choix de changer de local. Ce cour-
rier sera rédigé par François.  
 
VIII. Les 40 ans de l'AFFO 
Ce point a été reporté à la prochaine 
réunion.  
 
IX. Tarif conférence  
Pour François, il est important que 
l’association ait des tarifs homogènes 
pour chaque prestation. Ce point inter-
vient suite à une demande d’Aurélien 
Cabaret qui compte mettre en place une 
animation grand public au nom de 
l’association. Le tarif retenu est de 150€ 
et comprend les frais de déplacements.  
 
X. Conventions CBN / PNR NM 
Dernièrement a eu lieu une réunion 
entre l’association, représentée par Joa-
chim, Alain et François, et le PNR Nor-
mandie-Maine, représenté par Michel 
Ameline. L’objet de cette réunion con-
cernait la convention entre ces deux 
structures pour l’outil de saisies GeoNa-
ture. Quelques modifications restent à 
apporter avant l’envoi et la validation 
auprès de la commission du PNR Nor-
mandie-Maine.  
En ce qui concerne la convention entre le 
CBN de Brest et l’association, plusieurs 
corrections sont à effectuer. Ce docu-
ment sera relu et validé prochainement 
par Catherine Zambettakis, directrice du 
CBN.  
 
XI. Charte graphique / Logo de l’AFFO / 
Kakémono  
Pour les 25 ans du BTS GPN du lycée 
agricole de Sées, Joachim et Anne 
Wowor-Boutault représenteront 
l’association sous forme d’un stand. Suite 
à un vote du bureau, 2 kakémonos seront 
achetés. Ils serviront à illustrer les sites et 
expliquer les actions menées par 
l’association. Yann propose son aide pour 
la réalisation de la charte.  
 
XII. Cotisations à d’autres associations 
Joachim nous indique que l’AFFO n’est 
plus adhérente de plusieurs associations 
comme la FNE, ou encore Val d’Orne 
Environnement. Pour François, il est 
indispensable de garder des contacts 
actifs avec toutes ces associations mais 
cela ne se fait pas obligatoirement par 
des adhésions. Ce qu’il faut maintenir, ce 

sont nos échanges de revues et nos invi-
tations. Cette année, aucune invitation à 
notre assemblée générale n’a été en-
voyée aux différentes associations de 
l’Orne.  
 
XIII. Questions diverses 
•Retours sur les outils de communica-
tions pour les animations : Il est intéres-
sant de savoir comment les personnes 
venues aux animations ont eu 
l’information (flyer, radio, articles, etc). 
Chaque animateur doit penser, lors de sa 
sortie, à demander aux personnes pré-
sentes.  
•Envois des comptes rendus de réunions 
à Estelle.  
•Salle pour le CA à Briouze : une de-
mande sera faite à un adhérent de 
l’association.  
•Pays d’Auge conservation : cette asso-
ciation souhaite mettre en évidence, sur 
leur programme, les animations de 
l’association. Le bureau vote pour.  
•Dates des prochaines réunions de bu-
reau 
•Petit liseron : Françoise ne pourra plus 
s’occuper de la réalisation des prochains 
petits liserons. Lucie se charge de la mise 
en page. Ce point a été reporté à la pro-
chaine réunion de CA.  
•Volontaire pour la rédaction de lettre de 
remerciements pour la mairie d’Alençon, 
le service du développement durable, le 
musée des beaux-arts : Anne-Sophie, 
François et Dominique se chargent de la 
rédaction. 
•Reçus fiscaux 
•Arbre de l’année 2018 : L’association 
n’ayant pas le temps cette année, pro-
pose de trouver un arbre pour l’année 
2019 et non 2018.  
•Proposition d’un stage botanique au 
sein de l’association 
•Projet à Chailloué 
•AG du GRETIA (15 et 16 septembre 
2018) 
•Date pour le prochain comité de rédac-
tion d’Orne Nature : 6 avril 2018 à Sées 
chez Anne-Sophie 
•Guide du nouvel adhérent et charte 
pour l’AFFO : travail à réaliser tout au 
long de l’année. Une présentation de 
l’avancée pendant chacune des réunions. 
Le projet final sera proposé pour les 40 
ans de l’AFFO. 
 
Réunion de bureau du 30 mars à Mor-
tagne-au-Perche – Alix Guedou 
 
4 membres du bureau sont présents : Alix 
Guedou, Alain Le Marquer, Dominique 
Paris et François Radigue. Aurélie Dardil-

lac, Alicia Bouvet, Françoise Thouin et 
Anne-Sophie Boisgallais sont excusées. 
Joachim Cholet et Yann Lozachmeur sont 
invités. Le quorum est atteint. 
 
I. Les 40 ans de l’AFFO, sous-groupes de 
travail 
Lors du dernier CA, un point a été réalisé 
sur les 40 ans de l’association et plusieurs 
propositions ont été faites. François nous 
indique que pour le prochain CA, le bu-
reau devra sélectionner les propositions 
les plus intéressantes dans le but 
d’établir une liste. Une fois validée par le 
CA, des sous-groupes seront créés. Un 
appel aux volontaires sera lancé sur la 
liste AFFO. François se charge de regrou-
per toutes les propositions sous forme 
d’un tableau. Yann propose de relayer 
l’information et la liste des propositions 
sur la page Facebook de l’AFFO. Cela 
permettrait de solliciter d’avantage de 
volontaires et obtenir des idées éven-
tuelles. Comme le souligne Yann, Face-
book est une plateforme complémentaire 
de la liste AFFO qui a permis de « toucher 
» dernièrement, suite à la publication 
d’Orne Nature 3, environ 11500 per-
sonnes.   
 
II. Axe 2x2 voies Ecouché – Argentan 
Sur la commune de Fromentel, est prévu 
un projet routier de deux fois deux voies 
(type autoroutier) sur 15 km, qui condui-
ra à la destruction de zones humides. Val 
d’Orne Environnement, Environnement 
et Vie au Pays de Briouze et l’AFFO sou-
haiteraient obtenir les données faune / 
flore pour appuyer les mesures compen-
satoires. La question n’est pas de 
s’opposer au projet mais d’identifier les 
enjeux et les intérêts. Comme l’indique 
Joachim, chacune des trois associations 
adressera un courrier avant le 13 avril 
(date limite de la consultation publique) 
en listant les principales interrogations 
de type : quelles sont les mesures com-
pensatoires prévues ? Des passages à 
faune seront-ils réalisés ? Quel accès aux 
données faune/flore ?  Conservation des 
haies bocagères ? etc. Au préalable, 
comme le souligne François, nous rappel-
lerons l’importance des zones humides 
pour la biodiversité (faunistique et floris-
tique). En parallèle, il serait envisageable 
qu’un maximum de membres de 
l’association répondent individuellement 
(le projet est résumé sur le site du dépar-
tement). Joachim se charge du courrier. 
  
III. Charte de l'observateur dans le cadre 
de GeoNature 
Au sujet de la charte de l’observateur 
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pour GeoNature, Alain propose de re-
prendre celle de Clicnat. Il insiste sur la 
distinction entre « la charte » (règlement) 
et « la convention » qui elle concerne 
l’utilisation des données. Comme le sou-
ligne Joachim, cette dernière pourra être 
réalisée en suivant celle du GRETIA. Pour 
François, il est primordial de demander 
l’autorisation aux observateurs, d’utiliser 
leurs données publiquement, librement 
(ils auront la possibilité de choisir entre 
public ou privé). 
 
IV. Charte graphique  
Yann nous a fait un résumé de la dernière 
réunion sur le développement d'une 
charte graphique pour les 40 ans de l'AF-
FO. 
Lors de la réunion de bureau, nous avons 
discuté d’un point en particulier ; le logo 
de l’AFFO. Pour François, il est important 
de garder une similarité avec le logo 
actuel mais il serait intéressant de pou-
voir le décliner, en jouant sur les cou-
leurs, pour des sujets sur la faune et 
d’autres sur la flore. Joachim souligne le 
fait que pour moderniser le logo, une 
forme circulaire serait à réaliser. Yann est 
également de cet avis, en grande majori-
té les structures associatives présentent 
des formes de logo circulaires à la diffé-
rence des institutions, qui elles sont « 
carrées ». En ce qui concerne la lettrine 
du logo, François serait d’avis d’écrire 
AFFO en toutes lettres. Récemment, 
Yann et François ont lu différentes 
chartes graphiques, dont celles du PNR 
Normandie Maine et du PNR du Perche. 
Yann propose que l’on s’inspire de ces 
chartes et que l’on reprenne des élé-
ments de celle d’Orne Nature (similarité 
au niveau des lettrines, symbole de la 
feuille, etc).  
 
V. Orne Nature 
Moins de la moitié des adhérents au 
numéro 1 et 2 se sont réabonnés à ce 
jour. François et Cédric ont effectué 100 
envois dont tous ceux à 4,80€, 100 envois 
supplémentaires sont à pourvoir (la dis-
tribution main à main freine le dispositif). 
De jour en jour, l’association compte de 
nouveaux abonnés par mail, téléphone, 
ou via helloasso et de plus en plus de 
personnes s’abonnent pour 2 ans, ce qui 
facilite la distribution.  
 
VI. Reprise d'Estelle au travail début avril 
Alain sort de la salle. Estelle est en arrêt 
maladie jusqu’au 31 mars.  
 
VII. Questions diverses 
•Luc Noel : Exploitation des haies sur la 

voie verte par ERDF, sur la commune de 
Condé-sur-Huisne  
•Ville d’Alençon : inauguration du « jar-
din pédagogique ». L’AFFO sera amenée 
à réaliser des animations sur les oiseaux 
et les mares. 
•Prendre contact avec M. Pichard (chef 
des espaces verts de la ville d’Alençon) 
- Proposition de classement d’un Thuya 
géant, sur la commune de la Rouge, en 
tant qu’arbre remarquable  
•Visite au Conseil départemental de 
l’Orne 61 le 16 avril (M. Alain Pelleray), 
représenté par Alain, Joachim, François. 3 
thèmes : Orne Nature, Atlas Botanique, 
données faune flore.  
•Dossier d’agrément pour l’AFFO 
•Combat juridique 
•Communiqué de presse d’Orne Nature 
(rédigé mais non envoyé) 
•Fête des plantes à Longny-au-Perche le 
22 avril 2018 
•Appel à projet à envoyer avant le 1 avril 
 
 
 

L’AFFO organise, l’AFFO participe 
 

 
+ Comptes rendus d'animations 

 
Sortie traces : 17 février 2018 - Alain Le 
Marquer 
Une vingtaine de curieux de nature se 
sont retrouvés au parcours santé de la 
Trappe, à deux doigts de l’abbaye. Le 
thème de la sortie  concernait  les traces 
et le groupe s’est lancé à la recherche 
d’indices de présence animale de toutes 
sortes : empreintes au sol bien sûr, mais 
également traces de repas, d’habitats, 
excréments, nids, poils,… 
C’est en véritables détectives que le 
groupe s’est tout d’abord dirigé vers 
l’étang de Chaumont et un premier arrêt 
a été fait devant un hêtre mort partiel-
lement  à terre et criblé de trous. 
L’occasion, bien sûr de parler des pics et 
surtout du pic noir. Il est présent, comme 
en témoigne une belle loge creusée à 10 
mètres de hauteur, dans un hêtre voisin 
et nous entendrons son cri. Nous 
l’apercevrons également à plusieurs 
reprises. La conversation part en direc-
tion de son prédateur potentiel, la 
martre, puis vers l’écureuil dont nous 
n’avons pas revu le nid dans les cimes 
comme l’an dernier. 
Nos pas nous rapprochent de l’étang où 
un groupe d’épicéas nous permet de 
découvrir des cônes rongés, mais par 
qui ? Par l’écureuil ou le mulot sylvestre ? 
Le groupe opte pour le mulot qui fait un 
travail plus soigné et régulier. Plus loin, 

des faines et des glands décortiqués sont 
retrouvés au sol, des ronces broutées par 
des chevreuils. 
Le sentier nous mène ensuite à une an-
cienne carrière de sable. Les enfants  
trouvent en chemin des crottes de che-
vreuil et découvrent avec amusement 
qu’elles sont nommées moquettes. Un 
peu plus loin, une autre crotte a été dé-
posée au milieu du passage. Vu sa taille 
et sa couleur, c'est la martre qui l'a dépo-
sée là. Un volontaire pour la sentir ? 
L’animateur se prête au jeu, bien sûr ; 
odeur de musc, pas désagréable, ce qui 
confirme le diagnostic. 
Enfin nous trouvons des empreintes de 
chevreuil peu lisibles car le sol a été lavé 
par la pluie et plus loin un ancien terrier 
de renard, puis des traces de terre re-
tournée par le sanglier, à la recherche de 
larves et de glands. 
Au final, le groupe n’aura vu aucun ani-
mal de la forêt, mais chacun sera reparti 
avec l’étrange impression d’avoir été 
entouré par d’innombrables présences. 

 
 
Les oiseaux de jardin : 18 février 2018 - 
Yann Lozachmeur 
Au matin du dimanche 18 février, dans la 
fraîcheur hivernale, un groupe de curieux 
équipés de jumelles s'est retrouvé à l'ar-
boretum d'Alençon. La vingtaine de par-
ticipants s'est levée de bonne heure afin 
d'assister au réveil d'autres individus 
bravant les basses températures : les 
oiseaux de jardin. Si certains corvidés, 
tourterelles ou autres oiseaux présents 
en ville sont fréquents à observer, les 
petits passereaux y sont plus discrets et 
nécessitent une attention particulière 
pour les observer. Lorsque les arbres 
n'ont plus de feuilles et que la nourriture 
est difficile à trouver, mésanges, bou-
vreuils et grimpereaux sont bien visibles 
dans les parcs et jardins. Ainsi, les parti-
cipants ont d'abord pris un temps d'ob-
servation libre à l'arboretum, avant de 
bénéficier de différentes explications, 
anecdotes et conseils pour favoriser la 
présence et la survie de ces oiseaux dans 
les jardins. 
Merci à tous les participants pour leur 
présence ! 
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Reconnaître les oiseaux par leur chant : 
4 mars 2018 – Alain Le Marquer 
Le froid et la pluie n’ont pas découragé 
les ornithologues en herbe qui s’étaient 
donné rendez-vous à la Maison pour 
Tous de Mortagne. Écouter les oiseaux 
n’est pas un exercice facile, mais avec le 
bruit de l’eau sur les parapluies, c’est 
encore plus difficile. Nous avons tout de 
même entendu ou vu la tourterelle 
turque, le pigeon ramier, le pigeon biset, 
le pinson des arbres, le moineau domes-
tique, l’étourneau sansonnet, le merle 
noir, le rouge-gorge familier, la grive 
musicienne et enfin le corbeau freux avec 
la joyeuse cacophonie régnant sous la 
corbeautière du Val comprenant plus de 
80 nids. Les animations sont toujours le 
lieu d’échange de petites histoires et 
c’est ainsi qu’une dame nous a raconté 
comment à l’aide de petits pétards pour 
enfants elle a vu des corbeaux déména-
ger leurs nids, branche par branche de 
chez elle…vers le jardin de son voisin ! 

 
 
+ Comptes rendus de chantiers 

 
Chantier à La Lambonnière : 10 février 
2018 - Alain Le Marquer 
Nous étions quatre habitués du chantier, 
François, Cédric, Pierre et Alain auxquels 
trois étudiants GPN de Sées, Annick, 
Christophe et Olivier sont venus prêter 
main forte.  

 
Au programme : taille des haies, abais-
sement de 30 cm de la haie côté chemin 
près du bordage, taille de la haie derrière 
le bordage avec réalisation de têtards, 
déconstruction de la moitié de la plesse 
sèche près du chêne,  brûlage des coupes  
et coup de balai dans le bordage. 
Apéro et repas partagé dehors sous un 

beau soleil qui ne nous a pas lâchés de la 
journée. 
L’observation naturaliste de la journée : 
de nombreux vols et chants de vanneaux. 
Merci aux sept participants. 
 
Chantier aux Houlles Blanches : 24 fé-
vrier 2018 - Alain Le Marquer 
Beaucoup de bras aujourd’hui pour un 
petit chantier aux Houlles Blanches, avec 
la présence de membres de l’AFFO et le 
renfort du Conservatoire d’espaces natu-
rels (CEN) Normandie Ouest. L’objectif 
principal du chantier résidait dans la 
réalisation de deux zones d’étrépage de 3 
mètres sur 3 et de 2 mètres sur 3. 
L’opération consiste à décaper une 
couche superficielle de terre, en enlevant 
les touffes de graminées et l’humus qui a 
pu se former. La terre ainsi mise à nu et 
appauvrie permet l’apparition ou le re-
tour d’espèces spécifiques des coteaux 
secs calcaires.  

Dès 2018 nous ferons donc des inven-
taires pluriannuels sur ces deux petites 
zones, pour voir apparaître des espèces 
pionnières, mais espérons-le des espèces 
rares, telles que l’anémone pulsatille, 
Pulsatilla vulgaris, la germandrée des 
montagnes, Teucrium montanum et bien 
sûr les orchidées déjà présentes sur le 
site.  

 
Le soleil était présent comme à tous les 
chantiers et Anne-Marie également avec 
sa brioche et ses viennoiseries pour la 
pause-café de 10 heures et ceci pour le 
plus grand plaisir des 9 participants. Mer-
ci à tous et au conservateur François qui 
nous a reçu pour la pause repas de midi. 
L’observation naturaliste du jour : un 
gros lièvre, que Joachim a réussi à faire 
rentrer dans notre nouvelle base de don-

nées GeoNature, avec tous les partici-
pants de la journée. 
 
Chantier à la carrière de Belle Eau : 3 
mars 2018 – Joachim Cholet 
Une petite dizaine de bénévoles de 
l’AFFO et du CEN Ouest étaient reunis 
hier à la carrière de Belle Eau pour 
effectuer quelques travaux d'entretien 
du site : coupe de bouleaux, 
débroussaillage de ronciers et fauche des 
pelouses maigres.  

 
Ce site appartient et est géré en 
partenariat avec la ville d'Argentan et 
Argentan Intercom. 
Cette carrière abrite de nombreuses 
espèces remarquables au milieu de la 
plaine d'Argentan tels que le Pélodyte 
ponctué, un petit crapaud 
particulièrement rare dans l'Orne et 
plusieurs espèces d'orchidées sauvages. 
 
Chantier Carrière de la Tourelle : 17 
mars 2018 – François Radigue 
Ce samedi pluvieux et froid n'a pas fait 
peur aux 9 courageux bénévoles qui se 
sont investis sur le chantier de la Carrière 
de la Tourelle à Aubry-En-Exmes, Basse-
Normandie, France au nord de la forêt de 
Gouffern. 
Merci à Cédric, Samuel, Yacim, Eric, Di-
dier, Maurice, Gilbert, Tim et François. 
Des gars de l'AFFO et du CEN Normandie 
Ouest, du Pays d'Auge, du Perche, du 
bocage de Flers, du Calvados, des fran-
çais, des anglais. 

 
Nous avons taillé des arbres et arbustes, 
entretenu la pelouse calcicole et nettoyé 
le site. 
Cette ancienne carrière d’extraction de 
grès armoricain, classée en Espace Natu-
rel Sensible par le Conseil départemental 
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de l'Orne, a été acquise par le Conserva-
toire d'espaces naturels Normandie 
Ouest. Auparavant, l'AFFO avait durant 
plus de trente ans, entretenu ce site à 
plantes rares dans le cadre d'une conven-
tion avec la propriétaire. 
Le long du front de taille on aperçoit 4 m 
de calcaire du Bassin parisien et au-
dessous le grès du Massif Armoricain. 
Une première plante en fleur ce jour, la 
rare Seslérie bleue, Sesleria albicans, 
protégée en Normandie. 
 
+ Comptes rendus Ecole Orne Nature 
 
Stage de bryologie : 20 janvier 2018 – 
Alain Le Marquer 
C’est avec le stage de bryologie animé 
par Joachim Cholet le 20 janvier, que 
l’EOB (Ecole ornaise de botanique) rebap-
tisée EON (Ecole Orne Nature) a débuté 
l’année. Le public était nombreux et 
motivé attirant même une jeune cher-
cheuse en bryologie au Canada. Notre 
maître n’a pas démérité et c’est avec 
beaucoup de pédagogie qu’il a traité le 
sujet. Le matin nous avons découvert au 
Rocher du Vignagne en forêt de Radon, 
un beau panel de mousses que nous 
avons appris à décrire, en distinguant les 
hépatiques à thalles et à feuilles, des 
mousses acrocarpes et pleurocarpes. 
Nous avons fait la cueillette d’une quin-
zaine de mousses et observé une mousse 
rare et protégée sur le Rocher du Vi-
gnagne. 

 
Après un repas partagé à notre local de 
Saint-Denis-Sur Sarthon, nous avons pris 
les binoculaires  et nous sommes exercés 
à l’utilisation de clés de détermination. 
Un des stagiaires lisait la clé pendant que 
les autres, les yeux rivés dans leurs bino-
culaires, retrouvaient sur les échantillons 
prélevés, les critères d’identification. Les 
deux flores utilisées étaient :  
-Le guide expert des Mousses et Hépa-
tiques de France. Vincent Hugonnot, 
Jaoua Celle et Florine Pépin. Editions 
Biotope. 
-Mosses and Liverworts of Britain and 
Ireland a field guide. British Bryological 
Society 
L’exercice a porté sur les espèces sui-

vantes  
-Atricum undulatum = Atrichie ondulée 
-Dicranum scoparium = Dicrane en balai 
-Frullania tamarisci Hépatique à feuilles 
-Hylocomium armoricanum 
-Hypnum cupressiforme = Hypne cyprès   
-Leucobryum gr. Glaucum = Coussinet des 
bois 
-Pellia sp. Hépatique à thalle 
-Pleurozium schreberi = Pleurozie dorée, 
Hypne dorée ou Hypne de Schreber 
-Pseudoscleropodium purum 
-Ptilidium ciliare 
-Rhytidiadelphus squarrosus 
-Rhytidiadelphus triquetrus 
-Thuidium tamariscinum 
Un tel stage ne pouvait, bien sûr se ter-
miner que devant une petite mousse… 
 
Initiation à l’entomologie : 31 mars 2018 
– Alicia Bouvet 
Trois personnes étaient inscrites pour la 
session 1 de la section "faune" de l’EON, 
ce qui n'était pas si mal pour un retour 
dans l'Ouest de l'Orne. Malheureuse-
ment, deux de ces personnes (un couple 
il me semble) ne sont pas venus. 
Mais... Petit plus ! Une personne non 
prévue s'est présentée. Donc certes ce 
fut une initiation en petit comité mais 
très agréable. Nous avons commencé par 
une présentation globale des arthro-
podes, puis des termes nécessaires à la 
description, l'identification des espèces 
et à une meilleure compréhension des 
prochaines sorties de l'EON. La matinée a 
été très studieuse ! 
Après avoir refait le plein d'énergie avec 
un repas bien mérité, j'ai présenté les 
différents types de piégeage des arthro-
podes puis nous avons, via des loupes 
binoculaires, fait connaissance avec une 
clé de détermination permettant à tout 
le monde d'arriver à l'ordre de la bête 
présente sous la lentille. 
Ces deux messieurs très gentils ont vrai-
ment apprécié cette initiation et seraient 
ravis que nous refassions l'année pro-
chaine une session initiation à la bota-
nique dans l'Ouest de l'Orne. 
De plus, l'un d'entre eux est très motivé 
(après avoir été déçu de voir qu'ils 
n'étaient que deux) de parler de notre 
EON autour de lui. Un futur porte-
drapeau ? 
Vous le comprendrez, malgré le nombre 
restreint, cette animation a été très 

agréable, avec des personnes très cu-
rieuses et ravies d'en apprendre plus sur 
les petites bêtes qui nous entourent. 
 
 

Actualités environnementales 
 

 
Fête des Plantes et des Savoirs 2018 à 
Longny-au-Perche, le dimanche 22 avril 
2018 
Cette année la deuxième édition de la 
Fête des Plantes et des Savoirs se dérou-
lera  à Longny-au-Perche, le dimanche 22 
avril, de 10h30 à 18h. 
 
Révision du plan d’actions régional ni-
trate 
Fabienne Buccio, préfète de la région 
Normandie, a engagé le 15 septembre 
2017 la révision quadriennale du pro-
gramme d'actions régional en vue de la 
protection des eaux contre la pollution 
par les nitrates d'origine agricole. Il s'agit 
du sixième programme d'actions, mais du 
premier à l'échelle de la nouvelle région 
Normandie. Ce programme s'applique 
dans les zones vulnérables aux nitrates, 
en fixant des prescriptions relatives aux 
périodes d’interdiction d’épandage, au 
stockage des effluents d’élevage, à 
l’équilibre de la fertilisation, aux plans 
prévisionnels de fumure et à 
l’enregistrement des pratiques, à 
l’épandage en conditions particulières, à 
la gestion des sols et des intercultures.  
Sa révision est prévue pour le 1er sep-
tembre 2018, selon le calendrier ci-
dessous.  
Depuis 2016, le public peut être concerté 
en amont de l’élaboration de certains 
plans ou programmes environnemen-
taux. Ainsi, une concertation préalable du 
public a été organisée du 18 novembre 
2017 au 18 décembre 2017 dans le cadre 
de l'élaboration d'un arrêté préfectoral 
régional normand relatif au 6ème pro-
gramme d’actions régional (PAR) « ni-
trates ». 
 
Les Conservatoires d’espaces naturels de 
Normandie changent de noms ! 
Début 2016, la Basse et la Haute-
Normandie ont disparu au profit d’une 
Normandie unifiée. Depuis plusieurs 
années déjà, les Conservatoires 
d’espaces naturels de Basse et de Haute 
Normandie engagent des projets com-
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muns et mettent en place des synergies 
en vue d’un rapprochement. Les deux 
structures s’appelleront bientôt chacune 
« Conservatoire d’espaces naturels de 
Normandie ». Cependant, il fallait diffé-
rencier les deux sites d’activités (ex 
Haute et ex Basse-Normandie) par un 
terme simple et évocateur de l’identité 
de leurs territoires d’intervention. 
Les adhérents ont voté lors des assem-
blées générales extraordinaires du mois 
de novembre : le Conservatoire 
d’espaces naturels de Basse-Normandie 
s'appelle dorénavant le Conservatoire 
d'espaces naturels Normandie Ouest et le 
Conservatoire d’espaces naturels de 
Haute-Normandie devient le Conserva-
toire d'espaces naturels Normandie 
Seine. 
Les projets communs des deux Conserva-
toires se poursuivront en 2018 avec 
l’organisation d’un grand événement 
pour la Normandie : le Congrès 2018 des 
Conservatoires d’espaces naturels ! Plus 
de 700 gestionnaires se réuniront au 
Palais des congrès du Havre du 3 au 6 
octobre 2018. Le mercredi 3 octobre sera 
consacré à une rencontre normande dont 
vous pourriez faire partie : retenez la 
date ! 
 
Nouveau Plan régional d'actions chirop-
tères (PRAC) en Normandie 
Le nouveau Plan régional d'actions chi-
roptères normand, déclinaison du Plan 
national sur la période 2017-2025 est 
lancé ! Validé par le CSRPN en octobre 
dernier, ce nouveau programme, coor-
donné par le Groupe mammalogique 
normand (GMN) sous le pilotage de la 
DREAL Normandie, comprend 15 actions 
couvrant les 3 axes du PNA. Le PRAC 
Normandie concerne 14 espèces dont six 
espèces complémentaires ont été ajou-
tées à la liste nationale (Espèces priori-
taires : Petit Rhinolophe, Grand Rhino-
lophe, Murin de Bechstein, Pipistrelle 
commune, Pipistrelle de Nathusius, Séro-
tine commune, Noctule commune et 
Noctule de Leisler ; Espèces complémen-
taires : Barbastelle d'Europe, Grand Mu-
rin, Murin d'Alcathoé, Oreillard gris, Pi-
pistrelle pygmée et Sérotine bicolore) du 
fait de leur statut de conservation ou du 
manque de connaissance sur leur réparti-
tion et leur écologie. Ce nouveau plan 
régional reprend les actions essentielles 
de suivi et de protection de sites du pré-
cédent plan d'actions interrégional (PIAC 
2009-2013) mais liste également de nou-
velles actions comme la mise en place 
d'un observatoire des espèces migra-
trices, le lancement de l'opération « Re-
fuge pour les chauves-souris » ou encore 

la sensibilisation du monde agricole. 
 
 

Les Productions de l’AFFO 
 

 
Orne Nature 
L'AFFO fait paraître, aux premiers jours 
du printemps, et aux premiers jours de 
l'automne de sa revue Orne Nature.  
Toujours 100 % bénévole, 100 % natu-
relle, 100 % d'enthousiasme et 0 % de 
page de pub ! Avec l'objectif de faire 
connaître la nature pour mieux la proté-
ger. Le numéro 2 est donc paru le 21 
septembre 2017 et le n° 3 vient de sortir 
à son tour, le 31 mars dernier. Orne Na-
ture n°2 et Orne Nature n°3 sont toujours 
disponibles à l'association à ce jour. 
 

 
Orne nature n°2 

 

 
Orne nature n°3 

 
Revue Orne Nature : 80 pages couleur 
illustrées – format 21 X 29,7 – prix : 9 €  
Ouvrage collectif de l'Association faune 
et flore de l'Orne  

Comment se procurer Orne Nature  
+ VOUS ABONNER soutient l'AFFO pour 
continuer la publication de la revue en 
toute sérénité.  
Adhérents : 12 € Non adhérents : 16 €  
Nous avons calculé le prix de vente au 
plus juste afin que la revue soit accessible 
à tous les publics. Merci d'abonner et de 
faire abonner le plus de personnes au-
tour de vous pour garantir la pérennité 
de l'initiative.  
L'abonnement peut se faire :  
→ par courrier postal si vous réglez par 
chèque,  
→ par mail en scannant votre bon de 
commande si vous choisissez le règle-
ment par virement.  
→ par internet sur le site de l'AFFO (Aller 
dans "la boutique" de "la Naturathèque",       
puis aller à "s'abonner à la revue", cliquer 
sur le mot "internet" et suivre les indica-
tions pour vous abonner via Helloasso. 
Vous pouvez maintenant vous abonner 
pour 2 ou 4 numéros consécutifs à partir 
du numéro de votre choix. Il est donc 
aujourd'hui encore possible de s'abonner 
aux n°2, 3, 4 et 5 ou  3,4 5 et 6. 
 
+ ACHETER LA REVUE  
Vous pouvez aussi acheter la revue au 
numéro auprès de librairies, maisons de 
presse et autres points de ventes de 
l'Orne et de villes limitrophes. Ils seront 
signalés par une affiche. En contactant 
Estelle à l'AFFO, vous saurez quel est 
l'endroit le plus proche de chez vous pour 
vous procurer la revue Orne Nature.  

 
 

Echanges naturalistes 
Liste de discussion AFFO 

 
 
La Grue cendrée a niché de nouveau 
dans l'Orne en 2016  06/01/18 
Certains d'entre nous étaient déjà au 
courant, mais maintenant c'est confirmé, 
sous la plume de Gaston, Marie-Claire et 
Pierre-André Moreau dans un article du 
Cormoran N° 84, la revue scientifique du 
GONm, arrivé ce matin par la Poste. 
Après de premières nidifications ornaises 
entre 1985 et 1990 (à l'époque une pre-
mière française depuis 1830 ! nous sa-
vons maintenant que c'était dans la 
commune de Crulai, la grue cendré a de 
nouveau niché dans l'Orne en 2016, mais 
malheureusement, le poussin n'a pas 
réussi à arriver jusqu'à l'envol, selon les 
auteurs, à cause de trop fortes densités 
de sangliers. Actuellement, la France 
accueille entre 15 à 17 couples nicheurs, 
exclusivement en Lorraine. Peter Stalleg-
ger 
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Vincent Royer  - 16/01/2018 
Je viens d'apprendre le décès de Vincent 
Royer, qui date du 16 janvier dernier. Je 
ne le connaissais pas personnellement 
mais c'était un membre fidèle et actif de 
l'AFFO. Il représentait l'association à la 
commission départementale d'aména-
gement foncier comme suppléant de 
Serge Lesur depuis nombre d'année, puis 
comme titulaire l'année passée. Domi-
nique Paris 
 
Je suis la femme de Vincent Royer. Je suis 
très touchée de la façon dont vous an-
noncez son décès aux  adhérents. C’est 
vrai que l’AFFO est une association qui 
compte beaucoup pour nous. C’est 
l’AFFO qui nous a fait découvrir les orchi-
dées sauvages (M. Radigue). C’était de-
venu une passion pour mon mari. Da-
nielle Royer 
 
Comptage des oiseaux de jardin ce WE 
27-28 janvier 23/01/18 

Ce week-end c'est le grand comptage des 
oiseaux de jardin. En 2017, le Groupe 
ornithologique normand a enregistré 
1250  participations sur son site : 
http://gcoj.gonm.org 

Ce site vous explique en détail comment 
faire ce comptage et vous présente les 
différentes espèces d'oiseaux de jardin 
pour vous permettre de les identifier.  
Participez nombreux à cette enquête 
nationale Françoise Thouin 
 
Un dinosaure dans le ciel d'Alençon - 
26/01/2018 
Splendide coucher de soleil hier soir sur 
Alençon et le spectacle hypnotisant de 
milliers d'étourneaux volant au-dessus de 
la ville. A quelle géométrie planante 
obéissent-ils pour faire toutes ces figures 
extraordinaires ? Je n'ai pas de matériel 
approprié pour photographier ce genre 
d'événements mais en regardant ce que 
mon appareil a bien voulu capter, je vois 
ce dinosaure... clin d'œil à l'origine de ces 
oiseaux !? Isabelle Rambaud 

 
Je ne saurais pas te répondre, moi aussi 
j'ai vu, ça me rappelle qu'il y a pas mal 
d'années début 80, il y avait eu dans un 
coin du département un lancement de 
produits toxiques par avion  pour gazer 
les étourneaux, j'avais été avec d'autres 
membres de l'AFFO constater les dégâts 
et fait des photos de ces oiseaux au sol et 
avec eux d'autres espèces aussi. Heureu-
sement je crois que cette pratique a dis-
paru. Rosine Guerchais 

Oiseau - 04/02/2018 
A quelques encablures de la Fuie des 
Vignes à Alençon, cet après-midi.  
Photos prises de relativement loin  

 
Je rajoute une photo, prise ce matin,  du 
plasmode trouvé la semaine dernière, 
celui-ci s'étendait ce matin sur environs 
80 cm. Madame Anne-Marie Rantet-Poux 
qui a écrit trois jolis ouvrages (superbe-
ment illustrés) sur les myxomycètes me 
faisait part, il y a peu, qu'il ne pouvait pas 
s'agir de Physarum polycephalum ( le 
blob ) dont la présence en France est peu 
probable ( à moins de s'être échappé 
d'un laboratoire )  . L'information pro-
vient de madame  Marianne Meyer 
(coauteur de la bible française sur les 
myxomycètes). Yannick Tanneau 
 
Ton oiseau gourmand est un cormoran, 
espèce protégée qui prolifère de plus en 
plus jusque dans les rivières et consti-
tuent la bête noire (c'est le cas de le dire 
!) des pêcheurs, lesquels aimeraient bien 
les disperser façon puzzle, comme disent 
les tontons flingueurs...  Sylvaine Noirot 
 
Prolifération, fléau, etc., ce sont les mots 
qui sont malheureusement associés à cet 
oiseau qui était proche de l'extinction 
voici 50 ans, et qui a miraculeusement pu 
retrouver des effectifs viables. Les effec-
tifs de grand cormoran n'augmentent 
plus en Normandie, ils sont même en 
diminution, après avoir atteint un pic en 
2010. Peter Stallegger 
 
Marc-André SELOSSE. Ces microbes qui 
construisent les plantes, les animaux et 
les civilisations... 11/02/18 
Je conseille à tout le monde la lecture de 
ce livre passionnant. Il devrait figurer 
également dans la bibliothèque de l'AF-
FO. 
Sans les microbes, nous ne pourrions tout 
simplement pas vivre. L'auteur y préco-
nise entre autres le concept de "saleté 
propre", autrement dit, ne pas essayer à 
tout prix de "désinfecter" constamment 
votre corps, votre appartement, votre 
maison, mais plutôt de maintenir l'équi-
libre naturel. Peter Stallegger 
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Goret qui ouvrira pour nous sa mairie de 
Guerquesalles pour les réunions. Peter 
Stallegger 
 
 Animations, inventaires et  

chantiers du trimestre 

 
 

 

 
 
Animations nature et inventaires bota-
niques : voir calendrier en dernière page 
 

Chantiers d’entretien à la Lambonnière à 
Pervenchères : les mercredi  7 mars, 11 
avril de 17h à 19h 
 
Chantiers d’entretien au jardin bota-
nique de la Perrière : les mardis, 20 
mars, 3 avril, de 18h à 19h. 
 

 

Sachez qu'il n'est pas un inconnu de la 
région et de notre département 61 en 
particulier car il a souvent partagé ses 
connaissances avec les participants des 
Mycologiades de Bellême où, étudiant 
encore, il avait remporté le concours du 
Cèpe d'or. Depuis, il a souvent proposé 
d'intéressants sujets sur les liens qui 
unissent certains champignons aux 
arbres (mycorhizes). Jean-Pierre Louvet 
 
Géastre - 24/02/2018 
Une jolie découverte il y a deux jours sur 
le talus d'une allée forestière à côté de 
chez moi. Après avoir photographié le 
champignon en place, j'ai voulu légère-
ment le soulever sur un côté pour voir à 
quoi cela ressemblait et à ma grande 
surprise, l'étoile était comme posée sans 
attache au sol, ou plutôt, sur un trou.   
Isabelle Rambaud 

  
 
Il s'agit d'Astraeus hygrometricus, c'est le 
moins rare des géastres mais toujours 
sympa à trouver. Et, il ne vole pas son 
nom d’hygrométrique... A bientôt et 
merci pour l'info. Julien Lagrandie 
  
Puce des neiges - 11/02/2018 
Le soleil nous y invitant, nous avons fait 
une petite balade hier en forêt 
d'Ecouves. En scrutant la surface de la 
neige sous une chênaie-hêtraie, Isabelle 
et moi avons eu le plaisir d'observer dans 
un premier temps un mâle de Boreus 
hyemalis (cf. photo) et ensuite une fe-
melle. Il s'agit de la deuxième station 
pour cette espèce en forêt d'Ecouves. Il 
n'est pas trop tard pour faire d'autres 
observations ! Michel Ameline 
 

 

AFFO - section Pays d'Auge  6/03/18 
Juste un mot pour vous informer que je 
vais rencontrer aujourd'hui Didier Goret, 
maire (écologiste) de Guerquesalles, en 
vue de la création (ou de la réactivation) 
d'une section Pays d'Auge de l'AFFO. 
Quel est l'état des "sections" en ce mo-
ment ? Perche et Alençon en activité, 
n'est-ce pas ? Peter Stallegger 
C'est reparti pour la section Pays d'Auge, 
avec Didier Goret, nous avons fixé une 
réunion de démarrage le samedi 7 avril à 
14h, dans la mairie de Guerquesalles. 
D'abord en salle, puis promenade nature 
à partir de la mairie. Est-ce qu'un des 
coprésidents ou un administrateur pour-
ra également assister à la réunion ? Si 
oui, merci de répondre rapidement, car la 
journaliste de Ouest France écrira son 
article demain matin. François, natif du 
Pays d'Auge, je sais que tu es toujours 
occupé, mais si jamais tu étais libre… 
Peter Stallegger 
nous sommes en train de réactiver la 
section Pays d'Auge de l'AFFO, avec une 
première réunion le 7 avril à 14h à la 
mairie de Guerquesalles. Les adhérents 
du Pays d'Auge recevront une invitation 
personnelle. Comme j'allais revisiter les 
différentes communes pour le projet 
d'atlas botanique (pour rappel, l'objectif 
est d'arriver à au moins 300 espèces par 
commune augeronne), c'était beaucoup 
plus convivial à envisager à plusieurs. Ne 
manquait plus que quelqu'un pour la 
partie organisation de la section, Didier 
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Date  Commune  Rendez-vous Titre de la sortie 

Samedi 28 avril 2018 
Cerisy-Belle-

Etoile 
14h30 parking du Mont Cerisy 

Peties bêtes des mares (spéciale en-
fants) 

Samedi 28 avril 2018 Nonant-le-Pin 14h30, devant l'église La vie dans les mares 

Dimanche 6 mai 2018 Radon 
14h30 au camping d'Ecouves, 

les Noyers 
Les plantes printanières à l'orée de la 

forêt 

Dimanche 6 mai 2018 Flers 14h00 devant la mairie La nature du parc urbain 

Samedi 19 mai 2018 Ceton 10h00, à l'église Inventaire botanique 

Mardi 22 mai 2018 Alençon 21h30, devant l'arboretum Chasse aux papillons de nuit 

Samedi 2 juin 2018 
Bazoches-au-

Houlme 
10h00, à l'église Inventaire botanique 

Dimanche 3 juin 2018 Giel-Courteille 10h00, à l'église Inventaire botanique 

Samedi 9 juin 2018 Mardilly 10h00, à l'église Inventaire botanique 

Dimanche 10 juin 2018 Les Yveteaux 10h00, à l'église Inventaire botanique 

Samedi 23 juin 2018 Tourouvre 
14h00, Carrefour de l'étoile 

du Perche 
Tour des étangs de Perche-Trappe à 

vélo 

 
 

Calendrier des prochaines animations AFFO 

 


